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Ata da 260ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno do CFESS, 

ocorrida por meio remoto, entre os dias 02 a 04 de setembro de 2022,  

Gestão 2020-2022, Melhor Ir à Luta com Raça e Classe em Defesa do Serviço Social. 

Entre os dias dois a quatro de setembro de dois mil e vinte e dois, reuniram-se, por videoconferência, 1 

pela plataforma Teams, Sala do Conselho Pleno, as conselheiras constantes da lista de presença em 2 

termo próprio, para participarem da 260ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno, conforme 3 

convocação, por meio da Comunicação Interna CFESS Nº 53/2022, de dezoito de agosto de dois mil e 4 

vinte e dois (18/08/2022). Cumpre registrar que essa reunião foi realizada em ambiente virtual 5 

(Microsoft Teams) devido a proximidade com o Seminário Nacional de Comunicação e o Encontro 6 

Nacional, respectivamente entre os dias 07 a 11/09/2022, em Maceió (AL). Estiveram presentes à 7 

reunião as(o) seguintes conselheiras(o): Maria Elizabeth Santana Borges (Conselheira Presidenta); 8 

Maria do Socorro Rocha Silva (Conselheira Vice-Presidenta); Dácia Cristina Teles Costa (Conselheira 9 

1ª secretária); Carla Alexandra Pereira (Conselheira 2ª secretária); Francieli Piva Borsato (Conselheira 10 

2ª Tesoureira); Lylia Maria Pereira Rojas (Membra do Conselho Fiscal); Elaine Junger Pelaez 11 

(Conselheira 1ª Suplente); Mauricleia Soares dos Santos (Conselheira 2ª Suplente); Agnaldo Engel 12 

Knevitz (Conselheiro 3ª Suplente); Dilma Franclin de Jesus (Conselheira 4º Suplente); Ruth Ribeiro 13 

Bittencourt (Conselheira 6ª Suplente); Maria Eunice Ferreira Damasceno Pereira (Conselheira 7ª 14 

Suplente) e Kênia Augusta Figueiredo (Conselheira 8ª Suplente). Sem prejuízo da participação nos 15 

demais momentos registram-se as ausências na sexta-feira dia 02 Emilly Marques Tenório 16 

(Conselheira 5ª Suplente); e na manhã de sábado dia 03/09 de Kelly Rodrigues Melatti (Conselheira 1ª 17 

Tesoureira)  e Priscilla Cordeiro Cruz de Barros (Membra do Conselho Fiscal). Relato a ausência 18 

justificada de Alessandra Maria da Silva Dias (Membra do Conselho Fiscal) neste Conselho Pleno. 19 

Cumpre registrar que a Conselheira 2ª Secretária Daniela Möller renunciou em 19/04/2022, sendo 20 

formalizada a sua saida por meio da Resolução Cfess Nº 996 de 28 de abril de 2022, que entrou em 21 

vigor a partir de 02/05/2022 e resultou em reordenamento de cargos. Também participaram as 22 

assessoras especiais Adriane Tomazelli, Cristina Abreu e Zenite Bogéa; as assessorias jurídicas Sylvia 23 

Terra e Vitor Alencar e os assessores de comunicação Rafael Werkema e Diogo Adjuto. O Pleno foi 24 

iniciado às dezesseis horas e quarenta e dois minutos (16h42min). Após a saudação foi realizada a 25 

definição da ordem em que as Comissões apresentarão seus pontos, na sequência, a pauta foi aprovada 26 

e foram definidas as coordenações em cada turno da reunião. Em prosseguimento deu-se início aos 27 

informes das Comissões. A assessora jurídica Sylvia Terra elaborou o parecer jurídico 30/22, referente 28 

ao desaforamento 03/22, no entanto não será apreciado neste Pleno que, dada à excepcionalidade, será 29 

dedicado à pauta do Encontro Nacional, por isso, o referido parecer será pautado no pleno de 30 

outubro/2022. A Conselheira Ruth Bittencourt deu informes da reunião da Comissão de Orçamento do 31 

Conselho Nacional de Saúde (CNS) da qual participou juntamente com Elaine Pelaez. Logo após, 32 

Kelly Melatti apresentou a situação de ter sido comunicada por duas professoras do curso “Ética em 33 

Movimento” quanto possíveis indisponibilidades, desse modo, solicitou que o Colegiado possa 34 

contribuir com essas definições de nomes caso as substituições se fizerem necessárias. Assim, foram 35 

trazidos alguns nomes pensados no âmbito da Cedh com as o Pleno teve acordo. Com isso, caso se 36 

efetive a necessidade de alterações, a CEDH poderá prosseguir com possíveis negociações com as 37 

profissionais. Beth Borges informou sobre a necessidade de se constituir a Comissão Nacional 38 

Eleitoral (CNE), sendo falado de nomes das profissionais que aceitaram a composição: Daniela Neves, 39 

Rodriane Oliveira e a conselheira Carla Pereira já estão confirmadas. Foi dito que estão no aguardo de 40 

resposta de uma das representantes da base que foi convidada. E diante da necessidade de se definir 41 
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mais um nome para representação do Cfess, a conselheira Dácia Teles se colocou para assumir a tarefa 42 

e Elaine Pelaez também se colocou para colaborar para o caso de ocorrer alguma intercorrência no 43 

processo. Foi realizada a discussão de possíveis nomes pelo grupo. Na sequência, Beth informou que 44 

foi aprovado recurso do Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq) 45 

para o CBAS, ainda que em valor menor do que foi solicitado, no entanto é uma contribuição 46 

importante. Dando continuidade, foi falado que já foram inscritos 53 livros para lançamentos no 47 

CBAS, sendo aventado por Beth quanto à possibilidade de serem lançados materiais do Cfess. Assim, 48 

foram debatidas possibilidades como, por exemplo, o material da Série “Assistentes Sociais no 49 

Combate ao Preconceito” que tem uma edição referente à População Usuária de Saúde Mental” e o 50 

material do “perfil profissional”. A Diretoria Executiva apresentou informes e ressaltou a necessidade 51 

de se compor um grupo de trabalho para a elaboração do Plano de Metas 2023. Das assessorias se 52 

colocaram Adriane Tomazelli e Zenite Bogea e entre as conselheiras se colocaram Beth Borges e 53 

Eunice Damasceno, sendo ponderado que ainda é necessário mais um nome, mas que poderá ser 54 

incluído até o final do Pleno. Também foi trazido o informe  de que foi finalizada o processo de 55 

licitação para a contratação da empresa de seleção de profissionais que está junto com o Cfess 56 

preparando o edital que será publicado, cujo link será partilhado com todo o corpo do conselho para 57 

que também possa divulgar em suas redes, desse modo, há previsão de que as todas as fases 58 

transcorram, conforme o cronograma planejado, de modo que as contratações sejam realizadas em 59 

novembro/2022 (Responsáveis: Beth Borges e Diogo Adjuto). Na sequência, a conselheira Carla 60 

agradeceu o trabalho e a atuação de Diogo Adjuto na Comissão Permanente de Licitação (CPL), cujo 61 

período finalizou em agosto de 2022. Sobre a licitação ainda foi informado que não será renovado o 62 

contrato da empresa de viagens atual em razão da qualidade do serviço prestado, assim, conforme 63 

disponibilidade será iniciado o processo de licitação para nova contratação, conforme justificativa 64 

apresentada (Responsáveis: CPL e Jarbas). Na sequência, foi trazida a necessidade de prorrogação da 65 

portaria que instituiu a Comissão de Inquérito Cfess 001/2022 dado o limite do prazo que findaria em 66 

setembro, foi prorrogada por mais sessenta (60) dias até a data de três de novembro de dois mil e vinte 67 

e dois (03/11/22). Encaminhamento: Emitir nova Portaria e publicar no Portal da Transparência 68 

(Responsáveis: Kênia Figueiredo, Priscilla Cordeiro e Alessandra Dias e Lucas Figueiredo). A 69 

Conselheira Francieli Borsato apresentou pedido de prorrogação dos prazos dos trabalhos da 70 

Comissão de Inquérito 01/2021, instituída pela Portaria 19 de novembro de 2021. O Pleno aprovou a 71 

prorrogação por sessenta (60) dias. Encaminhamento: Emitir nova Portaria e publicar no Portal da 72 

Transparência (Responsável: Sandra Sempé). Por fim, foi trazido o ponto em que a Diretoria 73 

Executiva informou o recebimento de posicionamento dos(as) trabalhadores(as) contrários ao 74 

cumprimento de quinze minutos de descanso, que até então poderia ser compensado como entrada 75 

postergada ou saída antecipada, diante da posição contrária será submetida o tema para uma análise 76 

jurídica mais aprofundada, enquanto o assunto estiver sob análise, será mantida a decisão do Pleno de 77 

agosto de que devem ser realizadas efetivamente as seis horas trabalhadas e os quinze minutos de 78 

intervalo, desse modo, o tempo total de cumprimento da jornada são de seis horas e quinze minutos 79 

(Responsável: Diretoria Executiva e Assessoria Jurídica). Em seguida, a conselheira Francili iniciou a 80 

pauta da Comissão de Orientação e Fiscalização com a apresentação do relatório do estudo sobre 81 

produção de documentos e emissão de opinião técnica. Algumas conselheiras teceram observações 82 

sobre a densidade técnica da produção e a necessidade da comunicação/assessoria trabalhar o 83 

conteúdo para a divulgação. Encaminhamentos: 1) Aprovação de relatório sobre produção de 84 

documento; 2) Deliberada a proposição de realização de live para divulgação do conteúdo; 3) O 85 

material que é denso que traz dificuldades para serem produzidas formas de divulgações parcializadas 86 

para lançamentos em distintos formatos; 4) Análise pelas assessorias jurídica e especiais de aspectos 87 

contratuais com profissionais contratadas para produzir documentos e estarem relacionados a itens 88 
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relativos a autoria que possa ser padronizado na instituição para as publicações do Cfess 89 

(Responsáveis: Lillya Rojas, Francieli Borsato, Cristina Abreu, Vitor Alencar e Rafael 90 

Werkema/Diogo Adjuto). A conselheira Maria Rocha apresentou a pauta referente ao duplo vínculo 91 

empregatício e contextualizou a demanda a partir de contatos com assistentes sociais da região norte 92 

do país. Durante o debate, a assessora especial Cristina recuperou a posição do Cfess frente ao tema e 93 

explicou que essa pauta de duplo vínculo, desde que um deles seja na área da saúde, há parecer 94 

jurídico da Sylvia Terra. Houve várias contribuições sobre a função generalista da profissão, os 95 

campos de conhecimento da nossa atuação e produções. Encaminhamentos: i) responder, quando 96 

instado, reafirmando os argumentos e posição do Cfess sobre o tema; ii) pautar o tema na Cofi que 97 

debaterá para propor estratégias no diálogo com a categoria (Responsáveis: Cristina Abreu e Lyllia 98 

Rojas). Foi lida a Manifestação Jurídica Nº 88/2022-V que tratou do Recurso do Cress/PI, sendo 99 

expresso que ao analisar o mérito indica que o recurso deve ser provido, pois foram cumpridos os 100 

requisitos da Resolução CFESS no 582/2010, que rege o procedimento de inscrição de pessoa física 101 

perante os Cress. O Pleno acatou o parecer, assim cabe dar provimento ao recurso e demais 102 

providências. Encaminhamento: Dar conhecimento para o Cress PI e a parte interessada da 103 

deliberação do recurso para reformar a decisão proferida pelo CRESS/PI e deferir o pedido de 104 

inscrição de pessoa física apresentado pela recorrente (Responsável: Sandra Sempé). Findo o ponto, a 105 

reunião foi encerrada às dezenove horas e cinquenta minutos (19h50min). No sábado, três de setembro 106 

(03/09), a reunião teve início às nove horas e onze minutos (9h11min) sob a Coordenação do 107 

conselheiro Agnaldo Knevitz, Cumpre registrar que a pauta será voltada para tratar dos pontos trazidos 108 

pela Comissão Organizadora do Encontro Nacional do Conjunto. Inicialmente, foi informado que a 109 

professora Gracyelle Costa (UFRJ) confirmou o convite para compor a mesa do Encontro Nacional. O 110 

GT apresentou o ponto do espaço criança e foi falado que receberam inscrições de três crianças de até 111 

2 anos e uma de oito anos.  Foi pontuada a distinção de idade de uma delas, mas que será viabilizada a  112 

contratação da empresa que prestará os serviços para três crianças. Na sequência, foi apresentada a 113 

quantidade  de participantes do Encontro Nacional por segmentos (delegação e convidados) e o custo 114 

total do evento até o momento (com  estrutura, passagens e diárias), destacando que os maiores gastos 115 

foram com as passagens e com a contratação de Internet para todos (as) participantes do evento, 116 

perfazendo um total de aproximadamente quatrocentos e trinta mil reais. Cumpre informar que foi 117 

apresentado um quadro com todo o detalhamento por linha de gasto e sobre a infraestrutura do 118 

Encontro Nacional. Sobre os recursos, a conselheira Francieli informou que, embora tenha extrapolado 119 

o planejamento inicial, especialmente quanto às diárias e serviços de terceiros, há recursos disponíveis 120 

no centro de custo e outras possibilidades de remanejamento. Outro aspecto informado e discutido foi 121 

a apresentação das delegações, tendo sido acertado que todas as delegações serão chamadas, inclusive 122 

o Cfess. No tocante ao cerimonial foi dialogado que deve ser composto com uma representação do 123 

Cfess e outra do Regional sede. Continuando, foi feita a leitura e apreciação da minuta de regimento 124 

que será submetida ao colegiado do Encontro Nacional, após foram analisados os destaques e 125 

efetuadas as adequações indicadas em alguns itens da proposta e em seguida foi aprovada pelo Pleno. 126 

Prosseguindo, foram repassados os pontos que serão tratados no Encontro Nacional, desse modo, 127 

foram debatidas as contribuições e sanadas as  dúvidas, após os devidos alinhamentos todos os pontos 128 

apresentados foram aprovados. Os trabalhos da manhã de sábado encerra às treze horas e trinta e 129 

quatro minutos (13h34min) tendo sido acordado o retorno para às quinze horas (15h). O Pleno foi 130 

retomado no horário definido e aberto com o ponto referente à Cota Parte, cujo teor não suscitou 131 

dúvidas. Na sequência, foi discutido o ponto relativo as reservas de vagas para negros(as), pardos(as) e 132 

indígenas na composição das chapas (cota) no processo eleitoral do Conjunto, sendo falada da 133 

manifestação jurídica e por todo o debate realizado, foi falado que se trata de um tema complexo que 134 
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cabe ainda aprofundamento desse modo, há proposição de se ampliar o estudo acerca do assunto e, por 135 

isso, o indicativo de se encaminhar  para o próximo triênio. Foi enfatizado o fato de que a maior 136 

dificuldade é a definição do percentual a ser aplicado na composição da chapa para compor a Diretoria 137 

(Responsáveis: Carla Alexandre, Mauricléia Soares e Ruth Bittencourt). Sobre a pauta referente ao dia 138 

da/o assistente social, a conselheira Emilly apresentou a proposta de tema: ‘Serviço Social, uma 139 

profissão necessária. Defender as atribuições e competências e prestar serviços de qualidade’. Sobre 140 

essa proposição foi ponderado e destacado que a proposta inicial e as contribuições foram advindas 141 

dos Encontros Descentralizados, desse modo, foi encaminhado que o tema será levado para o Nacional 142 

discutir o teor  sendo entendido que este se desdobra em muitas reflexões (Responsável : Comissão de 143 

Comunicação). Foi falado quanto à Política de Comunicação do Conjunto Cfess-Cress que foi enviada 144 

aos Cress uma minuta  de documento elaborado pela Comissão de Comunicação, tendo recebidos 145 

algumas contribuições sendo avaliado que houve acordo com a direção proposta e indicações de 146 

aprimoramento do texto. Dando prosseguimento, foi falado sobre o ponto do Documento de 147 

Identidade Profissional (DIP), sendo informado pela conselheira Carla Alexandre que o conteúdo 148 

especificado será encaminhado por email em formato de apresentação e que o consultor Tomaz da 149 

Empresa Ágile foi convidado para participar, uma vez que há especificidades técnicas em relação a 150 

alguns encaminhamentos. Um dos pontos que foi informado é de que serão realizadas síntese dos 151 

encontros descentralizados e que o Conselheiro Agnaldo Knevitz apresentará e na sequência será 152 

aberto a discussão em bloco. Também foi debatido a importância de se dar destaque as ações 153 

realizadas pelo GT Anticapacitismo, pois esta pauta durante anos não era sequer realizada no 154 

Conjunto, assim, cabe ser deslocada e ganhar maior destaque, desse modo,  apresentação será 155 

realizada na pauta relativa à Comunicação. Também foi apresentado pela conselheira Emilly Marques 156 

a sistematização realizada dos indicativos de prioridades, após debater, o colegiado indicou algumas 157 

adequações na abordagem e organização dos conteúdos, que serão acolhidos por ela que revisará a 158 

proposta. Encaminhamento ; Revisar o conteúdo com sínteses quanto aos indicativos das ações 159 

recomendadas para o próximo triênio (Responsável : Emilly Marques e Zenite Bogea). Foi indicado 160 

que houvesse uma apresentação dos dados do Seminário Latino-americano e Caribenho sobre Serviço 161 

Social,  Povos Indígenas e Direitos Humanos, assim, será enviada uma síntese com repasse da reunião 162 

com a Relações Internacionais Ampliada e da avaliação do seminário. Sendo sugerido que a Carta 163 

escrita nesse Seminário seja incluída no drive e recomendada como uma das ações indicadas  para o 164 

próximo triênio. Por fim, foi falado quanto a escrita da carta política do EN, sendo retirado como 165 

consenso de que o conteúdo deve abordar o momento eleitoral, mas sem direcionar apoio a uma 166 

candidatura específica, devendo ser enfatizada a defesa ao processo democrático das eleições, pois o 167 

Cfess pela natureza da entidade não cabe se posicionar partidariamente. Em razão da objetividade dos 168 

debates toda a pauta proposta foi dialogada, desse modo, a sessão do Pleno se finaliza no dia dia três 169 

(sábado) não sendo necessário retomar a sessão no dia 04 (domingo). Como decorrência, sem mais 170 

nenhum ponto a tratar, a presidenta do CFESS encerrou a reunião às vinte e uma horas e dezessete 171 

minutos (21h17min), as conselheiras secretárias Dácia Teles e Carla Alexandra Pereira, lavraram a 172 

presente ata, que assinam em conjunto com a Presidenta do Conselho. 173 

Brasília, 03 de setembro de 2022. 174 
 175 
 176 

Maria Elizabeth Santana Borges                                        Dácia Cristina Teles Costa  177 
Conselheira Presidente                                         Conselheira 1ª Secretária 178 

 179 
Carla Alexandra Pereira 180 
Conselheira 2ª Secretária  181 


